

的自同性、人間のヒューブリス、根源悪、「存在一神論」。そこからのエクソダス、脱自然いは脱在、物語り、他者との出会いによって変容していく「わたし」のあり方を考え続けたい。

3 士井敏邦『記憶』と生きる——元「慰安婦」姜徳景の生涯 大月書店、二〇一五年

たった一人のかけがえのない個人である姜徳景さんの顔が、まなざしが、わたしを見つめる。著者が言うように、被害者たちは顔の見えない「マス（集團）」で描かれるがちだ。彼女の「思い」や「痛み」を想像しながら、記憶に刻みたい。

4 島すみ詩集『ホーム・スイート・ホーム』編集工房ノア、二〇一五年

福島に残された牛たちの「目、目、目」、休戦時の非軍事地域に生息する無数の動物や生い茂る草木、大島青松園で踏みつけそうになつた「カマキリ」、語られることのなかつた「解剖台」。「アウェー・フロム・ホーム」で「発話体」としてつながることができるかどうかが、個人に帰ることへの可能性へと通じている。

5 関口裕昭『翼ある夜 ヴェランとキーファー』みすず書房、二〇一五年

ヴェランの詩をテーマとしたキーファーの作品を見たことはあったが、ここまで刺激的な物語が展開するとは想像しなかつた。バッ

ハマン、ハイネ、オースターといった作家との関わりだけでなく音楽や美術を織り込み、ドイツ語圏を中心として二〇世紀後半の時空間を旅するような味わいで、とても勉強になつた。

## 川端康雄

(イギリス文学)

1 奥田愛基、倉持麟太郎、福山哲郎『二〇一五年安保 国会の内と外で——民主主義を

やり直す』岩波書店、二〇一五年

2 山崎雅弘『戦前回帰——「大日本病」の再発』学研マーケティング、二〇一五年

3 Charles Ferrall and Dougal McNeill, *Writing the 1926 General Strike: Literature, Culture, Politics*, Cambridge: Cambridge University Press, 2015

4 アントニー・ビーヴィー『スペイン内戦 1936-1939』全三巻、根岸隆夫訳、みすず書房、二〇一一年

5 高橋健太郎『スタジオの音が聴こえる——名盤を生んだスタジオ、コンソール&エンジニア』DU BOOKS、二〇一五年

1 ジョージ・オーウェルは一九四六年のエッセイ「政治と言語」のなかで、「現在の政治的混沌が言語の堕落と結びついていることを、また言語のほうから手をつけねばならない改善をたぶん達成できることを認識しな

ければならない」と書いた。戦後七十年の二〇五年はとりわけ政権与党議員やその追随者たちの言語の堕落の極み、反知性と反モラルの惨状を見る日々だったが、その一方で、この国で近年はとんど聞いたことがないよう

稀有な場にも立ち会うことができた。その主だつた言葉が本書に採録されている。

2 「ナショナリズム」の定義はやつかいだが、オーウェルは一九四五年的エッセイ「ナショナリズム観書」のなかでこれを「愛国心」(patriotism)と対照的にとらえている。

彼のいう「愛国心」とは「特定の場所と特定の生活様式に対する献身」のことだ、自分でそれが世界一よいと信じているが他人にそれを押しつけたいとまでは思わない。だから

「愛国心」とは「軍事的にも文化的にも本来防衛的」なものだ。それに対し「ナショナリズム」は権力欲と不可分なもので、「すべてのナショナリストの不断の目標は、さらなる権力、さらなる威信を獲得すること」とい

つてもそれは自己のためではなく、彼がそこには自己の個性を没入させることを選んだ国家

である。その意味でのナショナリズムとして近代日本に惨禍をもたらした最悪の形態が、本書で分析されている「大日本病」ということになるのだろう。「国体思想」というウイル

4 形質人類学の碩学による、四十年にわたる研究の集大成。評者らの遺伝子研究も批判的にではあるが引用されており、ありがた

スによるこの病が蔓延した戦前の「亡国の國家体制」への回帰を図ることがいかに「愛国」とは正反対の行為であるか。その回帰にむけての制度変更の動きがいかに危ういものであるか。危機の感覚を研ぎ澄ませる一助となる一冊。

3 いまから九十年前、一九二六年五月のイギリスのゼネストは二八〇万人の労働者が参加し、TUC（労働組合会議）側の敗北に終わるもの、労働運動史のなかで特筆されるストライキとなつた。それは当時の作家たちにもインパクトを与え、ヴァージニア・ウルフの『灯台へ』（一九二七年）やD・H・ロレンスの『チャタレー夫人の恋人』（一九二八年）をはじめ、多くの作品にその反応が示されている。本書は「一九二六年ゼネストの英文学史」と呼べるようなユニークな研究書。この「英文学史」ではウェーラーズの作家たちが重要な位置を占めている。

4 ソ連崩壊後に入手可能となつた新資料を駆使して書かれたスペイン内戦の通史。二〇一六年は内戦から八十年の節目に当たる。この機会にオーヴェルの『カタロニア讃歌』（一九三八年）の再読にあたり（とくに『動物農場』創作の契機となつた共和国内部での権力闘争の詳細について）参照するのに有益な本。

5 一九七〇年代のレコードの多くは音が素

晴らしくよいのだが、それはなぜか——レコーディング・エンジニアである著者がその問い合わせを追求した本。本書によれば一九七二年が二十世紀のレコードディギング文化のピークであったが、その年は技術面では（マルチトラック化などの点で）未だ発展途上にあつた。だがむしろ移行期の渦中であつたからこそ「特別なバランスがスタジオ内では実現されていたのかもしれない」と著者は推測する。技術的な移行期に最高の出来栄えがもたらされるという逆説は示唆的だ。一九七二年の名録音アルバム十枚がリストアップされていて、その一枚にニール・ヤングの『ハーヴェスト』が挙げられているのを見て我が意を得たりと思いつがした。『アフター・ザ・ゴーリド・ラッシュ』と並んで当時毎日のように聴いていたアルバムで、ジャケットを見ただけで生ギターの乾いた音と鼻にかかる甲高い歌声が脳裏に響いてくる。確かにいい音だった。

## 斎藤成也

(人類学)

1 瀬川拓郎『アイヌ学入門』講談社現代新書、二〇一五年

2 大野秀敏、佐藤和貴子・齊藤せつな『小さい交通が都市を変える——マルチ・モビリティ・シティをめざして』NTT出版、二〇一五年

ければならない」と書いた。戦後七十年の二〇五年はとりわけ政権与党議員やその追随者たちの言語の堕落の極み、反知性と反モラルの惨状を見る日々だったが、その一方で、この国で近年はとんど聞いたことがないよう稀有な場にも立ち会うことができた。その主だつた言葉が本書に採録されている。

2 「ナショナリズム」の定義はやつかい

が、オーウェルは一九四五年的エッセイ「ナショナリズム観書」のなかでこれを「愛国心」(patriotism)と対照的にとらえている。

彼のいう「愛国心」とは「特定の場所と特定の生活様式に対する献身」のことだ、自分でそれが世界一よいと信じているが他人にそれを押しつけたいとまでは思わない。だから

「愛国心」とは「軍事的にも文化的にも本来防衛的」なものだ。それに対し「ナショナリズム」は権力欲と不可分なもので、「すべてのナショナリストの不断の目標は、さらなる権力、さらなる威信を獲得すること」とい

つてもそれは自己のためではなく、彼がそこには自己の個性を没入させることを選んだ国家

である。その意味でのナショナリズムとして近代日本に惨禍をもたらした最悪の形態が、本書で分析されている「大日本病」ということになるのだろう。「国体思想」というウイル

3 中村修也『天智朝と東アジア』NHKブックス、二〇一五年

4 百々幸雄『アイヌと縄文人の骨学的研究』、東北大出版社、二〇一五年

5 三元社編集部編『竹村民郎著作集完結記念論集』三元社、二〇一五年

1 考古学者が広い視野から展望した新しいアイヌ研究。特に、平泉寺金色堂に日高地方産の金が使われているという可能性がとてもおもしろい。古代歴史文化賞を受賞。

2 新国立競技場についても横文彥氏らとともに論陣を張った建築と都市計画の専門家が、若い弟子二人の協力を得て新しい都市交通のすがたを世に問う。電動アシスト自転車で通勤している評者は、本書の視点に親和性を感じる。そもそも都市内交通は平均移動速度をもつとずっと遅くすべきなのだ。

3 高校生時代から、評者は白村江の敗戦のあととの日本の歴史が平稳すぎると感じていた。本書はこの疑問に日本史家がようやく答えてくれた快著。当時の唐とアジア太平洋戦争後のGHQが類似していたという視点は慧眼であろう。中国の正史にはこの時代の日本についてどう記述されているのかが、気になつたところ。

4 形質人類学の碩学による、四十年にわたる研究の集大成。評者らの遺伝子研究も批判的にではあるが引用されており、ありがた

